

— Revista de  
Ciências  
Humanas  
— UFSC

## “Por tanta carne *trans* arrojada a la locura, a la fé o al Estado”<sup>1</sup>: Incitaciones para una reconciliación entre psicología, travestilidades y transexualidades

*Por tanta carne trans jogada à loucura, à fé ou ao Estado”:*  
*Incitações para uma reconciliação entre psicologia, travestilidades e*  
*transexualidades.*

*For so much trans meat thrown to madness, faith, or the State: Incitements*  
*for a reconciliation of Psychology with transvestites and transsexualities.*

**Claudia Leticia Lazcano Vázquez<sup>a</sup> ; y Yarlenis Ileinis Mestre Malfrán<sup>b</sup> **

<sup>a</sup> Investigadora de Posdoctorado en el Programa de Posgraduación Interdisciplinar en Ciencias Humanas de la Universidad Federal da Santa Catarina, Florianópolis/SC, Brasil. Doctora en Psicología por la Universidad Federal de Santa Catarina.  
E-mail: [claudiapsicocuba@gmail.com](mailto:claudiapsicocuba@gmail.com)

<sup>b</sup> Doctorante del Programa de Posgraduación Interdisciplinar em Ciências Humanas de la Universidad Federal da Santa Catarina, Florianópolis/SC, Brasil. Bolsista PEC-PG/CAPES (2017-2021). E-mail: [yarlenispsicocubacuba@gmail.com](mailto:yarlenispsicocubacuba@gmail.com)

**Reseña de:** SOUZA, E. T.; AMARAL, M. S.; SANTOS, D. K. (Org.) *Psicología, Travestilidades e Transexualidades. Compromissos ético-políticos da despatologização*. Florianópolis: Tribo da Ilha, 2019.

<sup>1</sup> Esta parte del título se inspira en ensayo de Gloria Anzaldúa (2000) “*Falando em línguas: uma carta para as mulheres escritoras do terceiro mundo*”, en el que la autora se interpela a sí misma en el ejercicio de la escrita y sus efectos políticos.

**Como citar:** Lazcano Vázquez, C. L.; Mestre Malfrán, Y. I. “Por tanta carne *trans* arrojada a la locura, a la fé o al Estado”: incitaciones para una reconciliación entre psicología, travestilidades y transexualidades. **Revista de Ciências Humanas**, Florianópolis, v. 53, 2019 DOI: 10.5007/2178-4582.2019.e66417



**Direito autorial e licença de uso:** Este artigo está licenciado sob uma [Licença Creative Commons](https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/). Com essa licença você pode compartilhar, adaptar, para qualquer fim, desde que atribua a autoria da obra, forneça um link para a licença, e indicar se foram feitas alterações.

Asistimos al lanzamiento de este libro una tarde-noche del 1ro de julio de 2019 en el Centro de Eventos de la ciudad de Florianópolis, en el contexto del IV Seminario de Atención Psicosocial, organizado por el Consejo Regional Psicología de Santa Catarina (CRP-12). Nos sentimos lectoras privilegiadas por tener pistas anticipadas para la inmersión profunda a la que este libro nos condujo. La lectura superó cualquier expectativa creada por algunas/os de sus autoras/es presentes en aquel lanzamiento. Podemos afirmar que el libro instauró diversas preguntas en torno a la dimensión política de la ciencia que se hace, así como la certeza de que no existe la menor posibilidad de reivindicar neutralidad en este ejercicio científico.

Más allá de la polifonía de voces y la pluralidad de escritas que habitan este libro, hay un argumento que recorre los textos que lo componen: en el caso de las ciencias psi, actuar por omisión o indiferencia en el contexto de las cuestiones trans, equivale a contribuir a su producción como seres abyectos. Dejar constancia escrita de cómo este libro nos interpela en nuestras posiciones de psicólogas y feministas cubanas implicadas con este tema, es parte del posicionamiento ético y político a que este libro invita.

La potencia de este libro radica, justamente, en la forma que aborda uno de sus tópicos centrales: las diversas actuaciones de la Psicología frente a la despatologización de las identidades trans\*<sup>2</sup>. Los caminos son múltiples y en este sentido el texto asume una dimensión pedagógica, e instruye sobre las posibilidades de producir una teorización acerca de lo trans comprometida con la despatologización, por medio de espacios de diálogo entre psicólogas/os brasileñas/os, feministas y trans-activistas. De esta manera el libro descoloniza lo trans, en tanto posibilita pensar y producir saberes localizados (HARAWAY, 1995), situándose fuera del eje dominante Estados Unidos-Europa, y en una plataforma de diálogo con personas trans\* que hablan y producen sobre sí, desestabilizando el carácter hegemónico de las geopolíticas del conocimiento.

Las formas y la fuerza con que el texto (nos) interpela, no vienen apenas de la novedad de los abordajes, sino de la forma nítida y elocuente en que los argumentos son presentados, y el modo como se intercalan con vivencias de personas cis y trans\* en su vínculo con la psicología y la despatologización, ya sea porque actúan como profesionales, porque han sido sometidas a sus “designios”, o ambas. De este modo, el texto tiene la capacidad de afectar(nos), antes que todo, emocionalmente, sin que eso signifique que reivindicamos una cisión colonial mente/cuerpo o razón/emoción, sino que invitamos a su lectura, alertando, como afirma Céu Cavalcanti (2019), el potencial político que la furia y amor tienen, para producir otros mundos más (co)habitables para la multiplicidad de humanos.

Este es quizás uno de los libros más generosos que hayamos leído en los últimos tiempos, un texto que ofrece la posibilidad de acceder al análisis y testimonios de personas trans\* pioneras en América Latina, en la lucha (desde diferentes frentes) por los derechos trans-ciudadanos: João Nery, Jaqueline Gomes de Jesus, Hailey Kaas, Bruna Benevides, Céu Cavalcanti, Lirous K’yo Fonseca, Christian Pedro Mariano. Quienes se juntan a profesionales psis con un acúmulo de experiencia en la actuación a favor de los derechos humanos, para producir conocimiento sobre un tema medular: la despatologización de las identidades trans\*. Una pretensión que va más allá de la reformulación de los manuales de diagnóstico, por cuanto, con independencia de ellos, atraviesa el acto de cuidado mismo. Esta última afirmación, es también un argumento que incitamos a (re) descubrir a través de su lectura.

El libro, no obstante, no sólo contruye un *campo de problemas* sobre el tema, sino que, desde la complejidad de la diversidad de miradas y posiciones identitarias y políticas de sus autorxs, contribuye para que discutamos un *campo de posibilidades*, de alternativas frente al compromiso histórico de la

---

2 Usamos el término trans\* (seguido de asterisco) -como lo hace Jesus (2014)-, para referirnos a la diversidad de expresiones de género como transexual, transgénero, travesti; personas cuyo cuerpo no se conforma de acuerdo a la norma binaria hombre/pene, mujer/vagina, reconociendo así la multiplicidad de posibilidades de existencias por fuera de la norma cis, y subrayando nuestro distanciamiento de cualquier noción o perspectiva patologizante o universalizante de estas personas.

Psicología, como ciencia y profesión, con los derechos y el bienestar humano. Nociones estas cuyos textos invitan a pensar, inclusive, desde una perspectiva no clásica (ni clasista), sino contra-hegemónica y decolonial.

El abordaje de la despatologización de las identidades trans\* resulta de esta forma, a lo largo del texto, por un lado una denuncia y posicionamiento ético-político frente a esas prácticas que en principio inscribían -y aún lo hacen- las existencias de las personas trans\* en nosografías psiquiátricas. Por otro lado, constituye un pretexto para la construcción (y ejercicio) de una Psicología Crítica, que nos obliga a pensarla y a buscarla en las reflexiones que cada texto-autor/a trae. Dentro de ese campo de posibilidades que se abre para la Psicología y sus profesionales, adelantamos en las líneas que siguen, unas breves notas para lectoras/es potenciales.

En medio de esa búsqueda/compromiso con “otros modos de hacer” a que las/os autoras/es nos convocan, vamos encontrando pistas, entre ellas, la indispensable aproximación de la Psicología con perspectivas críticas dentro de las teorías transfeministas y los estudios de género, como un recurso-estrategia por medio del cual, Souza, Amaral y Santos (2019, p. 19, *traducción de las autoras*) consideran que: “la psicología brasileña se reinventa”.

El ejercicio de una Psicología Crítica, a la que presumimos nos convoca la obra, no toma apenas el género y la sexualidad, sino también la cisgeneridad, la raza, etnia, la clase social, deficiencia, como categorías analíticas al comprender/explicar la producción de subjetividad, y los modos de organización social, política y económica, en que ella tiene lugar. Es por ende una psicología interseccional, que interpela las tradicionales nociones de sujeto con que la psicología ha operado, que además de situado por sus múltiples atravesamientos, deben ser situados como sujetos políticos y de derechos (más allá de únicos e irrepetibles).

La consideración de la cisgeneridad como categoría analítica y de las violencias estructurales como “atravesadores” o ejes transversales (CAVALCANTI, 2019), alude a una intención sobre la que varias/os profesionales y feministas alertan hace ya algún tiempo, y que tiene que ver con lo que Berenice Bento (2017) entiende en términos de producción de una Epistemología de las Márgenes. Esta permite observar (y no omitir) que “los márgenes” -así como los cuerpos que los encarnan-, no son homogéneos; no sólo por la diversidad de identidades, experiencias, expectativas y vivencias, sino por las formas en que viven la discriminación. Se apunta con ello a la existencia de márgenes dentro de las márgenes, así como formas y lugares diversos desde los cuales entender y abordar el sufrimiento, desafiando a la Psicología a descorrerse del sujeto individual, al entender que son las normas sociales quienes precisan ser resignificadas.

Siguiendo las pistas que las/os autoras/es nos traen, la Psicología Crítica como alternativa y contrapunto a las prácticas tradicionales, se construye en un giro teórico y epistemológico en lo que se refiere a la comprensión del género, rompiendo con “concepciones psicologizantes, esencialistas, patologizantes e individualizantes que presuponen la existencia de un sujeto universal y a-histórico” (SOUZA; AMARAL; SANTOS, 2019, p. 19, *traducción de las autoras*). Se trata de una Psicología que se esfuerza en resignificar nociones como “normalidad”, en base a la cual se ha autorizado a categorizar determinadas vidas como “desviantes” y a “corregirlas”. Por tanto, se orienta por una concepción en derechos humanos y de autonomía a la libre expresión de género y sexualidad, que permite, por un lado, debatir los aspectos históricos y las condiciones políticas que posibilitan la producción de discursos biomédicos, jurídicos y psi a favor de la extinción de ciertas formas de vida (porque al final la patologización se trata también de eso, de establecer un ideal regulatorio de humanidad). Por otra parte, supone establecer, en base a esos propios presupuestos, una plataforma de diálogo que entienda dicha actuación en derechos humanos como forma de promoción de la salud integral, y que, como afirma Cavalcanti (2019) la autodeterminación constituye un concepto político en disputa.

La Psicología Crítica se configura así como un encuadramiento interpretativo (BUTLER, 2015) para la promoción de políticas de la leveza (CAVALCANTI, 2019), como una línea de fuga de las

representaciones hegemónicas, marcada por la generación de estrategias frente a las políticas de miedo y deslegitimación, cuya potenciación, desde las ciencias psis, supone el diálogo con los movimientos sociales como principal desafío ético. Se trata de un compromiso-desafío ético que Bruna Benevides (2019, p. 145, *traducción de las autoras*) resume en una frase: “No hablen sobre nosotres, hablen con nosotres”.

En medio de esas problematizaciones, Tatiana Lionço (2019, p. 52, *traducción de las autoras*) lanza una pregunta que instaura y fundamenta un eje más de la problematización: “¿A quién sirve la patologización y a quién sirve la despatologización de la transexualidad?” apuntando los intereses de mercado envueltos, y la función de las lógicas patologizadoras en la producción de la “normalidad” cis, tornando/usando las personas trans\* como el exterior constitutivo de la normalidad, y reforzando, en definitiva, el egocentrismo de la cis norma. Maria Luiza Rovaris (2019) retomando ese cuestionamiento, enfatiza en las posibilidades de resistencia, apuntando cómo comparecer de forma más acogedora ante las diferencias, en vez de rechazarlas, y sugiere la necesidad de quebrar las alianzas disciplinares entre el derecho, la medicina, y las ciencias psi, entre otras.

El libro interpela así a la Psicología no sólo como ciencia, incitándola a rever las controversias de las epistemologías y paradigmas científicos, sino también como profesión, cuyo ejercicio, en Brasil, es regulado por el Consejo Federal de Psicología (CFP). Sobre este particular, Lionço reflexiona enfatizando los avances en las prácticas psicológicas asociadas a la promulgación de normativas y notas técnicas para orientar los profesionales que atienden personas trans\*. Al mismo tiempo, invita a no entusiasmarse demasiado con estas conquistas, pues como diría Gayatrik Spivak (2010) la existencia de determinadas leyes no modifica las posiciones que determinados sujetos ocupan en el cuadro de relaciones de poder que estructuran la sociedad. Por tal razón, a la par de las conquistas obtenidas, sugiere comprender críticamente el modo en que la constitución de la Psicología como ciencia, sustenta a través de racionalidades “científicas”, lo que en realidad resultan discursos de descalificación moral de las subjetividades que resisten al orden (cis)(hetero)normativo de género.

Leyendo las referencias que en este libro describen la actuación de psicólogas/os brasileñas/os en el tema trans\*, somos interpeladas de forma crítica, pues en el caso de Cuba, tenemos que admitir que venimos de una historia de omisiones. Nos convoca de este modo a elaborar nuestra propia cartografía de silencios, pues son muchas las zonas en las que la psicología cubana se omite, no se pronuncia ni se hace presente. Al omitirse, establece pactos con el proyecto de patologización de las existencias trans\*. Reconocer esto, es también admitir nuestra propia participación en ese proyecto de abstención, por tanto, la potencia de este libro que reseñamos hace parte de las movilizaciones necesarias para que colegas cubanas/os comencemos a quebrar ese pacto que nos ha permitido construir nuestras carreras a costa de la invisibilidad del sufrimiento de personas trans\*. No hay como no pensar en la Resolución no. 126/2008 (MINISTERIO DE SALUD PÚBLICA, 2008) establecida en Cuba para la atención a personas trans\*, un marco político que no alcanza a dar respuesta a una demanda crucial que subraya Cavalcanti (2019): el derecho a la levedad como política de vida.

Finalmente, ¿por qué somos llevadas a escribir? Parafraseando a Cavalcanti (2019), también construimos esta reseña, de cierta manera, como una carta de amor, un esfuerzo político de afectar a lectoras/es potenciales (latinoamericanas/os y caribeñas/os), en el empeño de que estas reflexiones impliquen profecías y utopías para futuras políticas trans-críticas.

## Referencias

- ANZALDÚA, G. Falando em línguas: uma carta para as mulheres escritoras do terceiro mundo. **Estudos Feministas**, Florianópolis, vol. 8, no. 1, p. 229-236, jan. 2000. Disponível em: <<https://periodicos.ufsc.br/index.php/ref/article/view/9880/9106>>. Acesso em: 23 jul. 2019.
- BENTO, B. **Transviad@s: gênero, sexualidade e direitos humanos**. Salvador: Editora da UFBA, 2017. 329 p.
- BENEVIDES, B. G. Pós-fácio - Despatologização das vidas trans: possibilidade de (re)existências livres. Em: SOUZA, E. T. de; AMARAL, M. dos S.; SANTOS, D. K. dos. **Psicologia, Travestilidades e Transexualidades: compromissos ético-políticos da despatologização**. Florianópolis: Tribo da Ilha, 2019, pp. 141-145.
- BUTLER, J. **Quadros de Guerra: quando a vida é passível de luto?**. Rio de Janeiro: Civilização Brasileira, 2015. 287 p.
- CAVALCANTI, C. Patologizações, autodeterminações e fúrias - uma breve carta de amor. Em: SOUZA, E. T. de; AMARAL, M. dos S.; SANTOS, D. K. dos. **Psicologia, Travestilidades e Transexualidades: compromissos ético-políticos da despatologização**. Florianópolis: TRIBO ILHA, 2019. pp31-46
- ROVARIS, M L. (Des)patologização das experiências trans: contribuições, comparecimentos e resistências da psicologia. Em: SOUZA, E. T. de; AMARAL, M. dos S.; SANTOS, D. K. dos. **Psicologia, Travestilidades e Transexualidades: compromissos ético-políticos da despatologização**. Florianópolis: TRIBO ILHA, 2019, pp 61-80.
- CUBA. **Resolución del Ministerio de Salud Pública no. 126 de junio de 2008**. Regula los procedimientos de la atención especializada en salud para las personas transexuales. Disponível em: <<http://legislacion.sld.cu/index.php?P=Full-Record&ID=191>>. Acesso em: 21 mar. 2019.
- HARAWAY, D. Saberes localizados: a questão da ciência para o feminismo e o privilégio da perspectiva parcial. **Cadernos Pagu**, Campinas, SP, n. 5, p. 7-41, jan. 2009. Disponível em: <<https://periodicos.sbu.unicamp.br/ojs/index.php/cadpagu/article/view/1773>>. Acesso em: 6 out. 2018.
- JESUS, J.G. de. Interlocuções teóricas do pensamento transfeminista. In: JESUS, J.G. de e cols. **Transfeminismo: teorias e práticas**. Rio de Janeiro: Metanoia, 2014, p. 3-18.
- LIONÇO, Tatiana. A psicologia entra a patologização e a despatologização das identidades trans.
- SOUZA, E. T. de; AMARAL, M. dos S.; SANTOS, D. K. dos. **Psicologia, Travestilidades e Transexualidades: compromissos ético-políticos da despatologização**. Florianópolis: TRIBO ILHA, 2019 pp 17-30.
- SPIVAK, G. **Pode o subalterno falar?**. Belo Horizonte: Editora da UFMG, 2010. 133 p.

<b>Histórico</b>	Recebido em: 23/07/2019 Aceito em: 20/09/2019
<b>Contribuição</b>	Concepção: CLV; YMM Coleta de dados: CLV; YMM Análise de dados: CLV; YMM Elaboração do manuscrito: CLV; YMM Revisões de conteúdo intelectual importante: CLV; YMM Aprovação final do manuscrito: CLV; YMM
<b>Financiamento</b>	El presente trabajo fue realizado con el apoyo de la Coordinación de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior - Brasil (CAPES) / Código de Financiamento - 001.